

## Sumario

No. 40/Miércoles 27 de febrero de 2013/“Año 55 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [¿El comienzo o el fin de las revoluciones? \(La Jornada\)](#).
- [¿Son reversibles los procesos revolucionarios en América Latina? \(La Jornada\)](#).

### DE CUBA

- [Putín, Ortega y líder norcoreano felicitan a Raúl por su reelección como presidente](#). I-TASS/NTX/EFE
- [Gobierno norteamericano y sus acólitos cuestionan nuestro sistema electoral](#). I-TASS/AP
- [Efectuarán encuentro cancilleres de la ALBA este jueves en Caracas](#). EFE
- [Gerardo Hernández y la mala aplicación de la justicia en EE. UU.](#) PL
- [Iglesias reformadas apelarán a humanismo de Obama por los Cinco](#). PL
- [Testimonio excepcional en Jornada de Solidaridad con Cuba en Egipto](#). PL
- [Advierten las FARC al Gobierno que no “patee” el diálogo; llaman a la movilización en defensa de las conversaciones](#). REU/AFP
- [Cae popularidad de Santos en Colombia; considera Ángela Holguín comprensible que eso suceda](#). EFE/DPA
- [Subastarán en Reino Unido 55 fotografías firmadas por Alberto Korda](#). EFE
- [Platos, helados y puros en el Festival del Habano](#). ANSA/EFE

### DEL MUNDO

- [Comenta Jaua crueldad de oposición al exigir presencia de Chávez](#). AFP
- [Mayoría venezolana sigue respaldando al Comandante Chávez en su recuperación](#). REUTERS
- [Candidato presidencial paraguayo se reúne con dirigencia del FA](#). DPA
- [Ministros de Perú y Ecuador analizan temas de seguridad y defensa](#). EFE
- [Obama, McCain y Graham discutirán reforma migratoria](#). REUTERS
- [Senado de EE. UU. desbloquea la confirmación de Hagel para el Pentágono](#). DPA
- [Urge Beranke al Congreso de EE. UU. a evitar agudos recortes del gasto](#). EFE
- [Europa pide a Italia estabilidad tras elecciones](#). EFE
- [Estudia UE necesidad de ayudas para el desarrollo de Malí](#). NOTIMEX
- [Alianza de partidos contrarios egipcios boicotearán elecciones parlamentarias](#). REUTERS
- [Potencias ofrecen a Irán aliviar sanciones a cambio de que suspenda actividades nucleares](#). REUTERS
- [Reafirma Rusia en la ONU que es posible una salida pacífica en Siria](#). EFE

LA JORNADA (Versión digital)

26 de febrero de 2013

MÉXICO

## ¿EL COMIENZO O EL FIN DE LAS REVOLUCIONES?

Immanuel Wallerstein

En diciembre de 2010 un solo individuo encendió en Túnez una revolución popular contra un autócrata venal, levantamiento que fue seguido muy pronto por una erupción semejante en Egipto contra otro autócrata venal parecido. El mundo árabe se sorprendió y la opinión pública mundial expresó de inmediato sus simpatías con estas expresiones "modelo" de las luchas por todo el mundo en pos de autonomía, dignidad y un mundo mejor.

Ahora, tres años después, ambos países están enfrascados en fieras luchas políticas, violencia interna que está escalando –y una gran incertidumbre acerca de adónde conduce todo esto y quién resultará beneficiado. Hay algunos aspectos particulares en cada país, algunos que se reflejan en los levantamientos por todo el mundo árabe o árabe-islámico y algunos aspectos que son comparables con lo que está ocurriendo en Europa y, en alguna medida, por todo el mundo.

¿Qué ocurrió? Debemos comenzar con el levantamiento popular inicial. Como con frecuencia es el caso, comenzó con gente joven muy valiente que protestaba contra la arbitrariedad de los poderosos –a escala local, nacional e internacional. En este sentido su lucha era antiimperialista, contra la explotación y profundamente igualitaria. Guarda mucha semejanza con la clase de levantamientos que ocurrieron por todo el mundo entre 1966 y 1970, que alguna vez llamamos la revolución-mundo de 1968.

Como entonces, las protestas tocaron una cuerda profunda dentro del país y atrajeron un respaldo público amplio mucho más allá que el pequeño grupo que las iniciaron.

¿Qué pasó después? Una revolución anti-autoritaria generalizada es algo muy peligroso para quienes detentan la autoridad. Cuando las medidas represivas iniciales no parecieron surtir efecto, muchos grupos buscaron domesticar las revoluciones uniéndose a ellas, o por lo menos aparentando unirse. En Túnez y Egipto, el ejército entró en escena y se negó a disparar contra los manifestantes, pero buscó también el control de la situación tras la deposición de los dos autócratas.

En ambos países había habido un fuerte movimiento islamita, la Hermandad Musulmana. Fue puesta fuera de la ley en Túnez y se le había controlado y circunscrito en Egipto con cuidado. Las revoluciones permitieron que emergieran en dos formas: ofreciendo asistencia social a los pobres que habían sufrido por la negligencia del Estado y formando partidos políticos con el fin de obtener una mayoría parlamentaria que les permitiera controlar la redacción de las nuevas constituciones. En las primeras elecciones en cada uno de estos países emergieron como el partido político más fuerte.

Siguiendo con esto, hubo básicamente cuatro grupos compitiendo en la arena política. Además del partido de la Hermandad Musulmana –Ennahda, en Túnez, y el Partido de la Libertad y la Justicia, en Egipto– había tres otros actores políticos: las fuerzas laicistas más o menos a la izquierda, las fuerzas salafistas de extrema derecha que buscaban legislar una mucho más astringente versión de la sharia que la de los partidos de la Hermandad Musulmana y los todavía fuertes simpatizantes cuasi-subterráneos de los viejos regímenes.

Tanto los partidos de la Hermandad Musulmana como las fuerzas laicistas están, de hecho, bastante divididos al interior, especialmente en cuanto a las estrategias que buscan emprender. Los partidos de la Hermandad Musulmana se enfrentan con los mismos dilemas políticos que en años recientes han

sido los de los partidos de centro-derecha en Europa. Los países tienen severos problemas económicos continuos, lo que da origen a partidos de extrema derecha o los fortalece, lo cual amenaza la capacidad de que el partido centro-derecha de "corriente dominante" gane las futuras elecciones. En estas situaciones ha habido quienes, por todas partes, pretenden recuperar votantes de la extrema derecha moviéndose en su dirección y "endureciendo su línea" con respecto a la izquierda o a las fuerzas laicistas. Y ha habido los llamados moderados que piensan que el partido debe moverse hacia el centro y recuperar votos ahí.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA JORNADA (Versión digital)

26 de febrero de 2013

MÉXICO

## ¿SON REVERSIBLES LOS PROCESOS REVOLUCIONARIOS EN AMÉRICA LATINA?

Marcos Roitman Rosenmann

Los triunfos electorales de la izquierda son el sello de identidad de los nuevos procesos revolucionarios en América Latina. El único proyecto socialista cuya legitimidad se asienta en la vía insurreccional, es Cuba. Cumple medio siglo de existencia y su andadura ha estado sometida a procesos desestabilizadores. Nacida en el contexto de la guerra fría, sufre aún sus consecuencias. Un bloqueo económico, político y comercial, decretado en 1962 por la administración Kennedy, continúa, obstinadamente, siendo el buque insignia de la política exterior de Estados Unidos hacia la isla. El objetivo, aislar, ahogar, y hundir la revolución. Los hechos demuestran que ha fracasado. Pero sus consecuencias han sido devastadoras. Igualmente, se trató de poner fin a la revolución, enviando mercenarios. La invasión de Bahía Cochinos, en 1961, acabó en derrota. En medio, el sabotaje, el boicot internacional, los intentos de asesinato a dirigentes y una feroz campaña de mentiras. Campaña anti-comunista en la cual participan gobiernos, organismos internacionales, partidos políticos, comunicadores sociales, ideólogos, ensayistas y periodistas. La lista es larga. Se ataca por todos los flancos. Pero ahí sigue. Digna y gozando de buena salud. Desde luego no todo es color de rosa, existen contradicciones. La revolución cubana está llena de errores, pero también de aciertos. Es lo que tiene construir un proyecto sin recetario. Los cubanos saben perfectamente cuáles han sido sus virtudes y sus defectos. No hace falta darles consejos desde la barrera sobre qué hacer, como caminar y hacia dónde ir. Son mayores de edad y soberanos. Concluida la guerra fría, se le auguró su fin. De ello ha pasado un cuarto de siglo y sigue. ¿Algo tendrá para los cubanos, que la hace perdurar en el tiempo?

En el siglo XXI han surgido otros procesos políticos cuyo horizonte se enmarca en la revolución democrática, socialista y anticapitalista. Comparten haber nacido en los extramuros de la política institucional y ser resultado de una profunda crisis de representatividad de los partidos políticos tradicionales, sumidos en la corrupción y el descrédito. Son los casos de Venezuela, Ecuador y Bolivia.

Si hacemos historia, en Venezuela Carlos Andrés Pérez, adalid de la socialdemocracia venezolana y latinoamericana, acabó imputado por malversación de fondos. Para evitar el bochorno carcelario, acabó exiliándose en Estados Unidos. En Bolivia, el expresidente Gonzalo Sánchez de Losada, siguió el mismo camino, junto a algunos ministros, hoy radica en Estados Unidos. En Ecuador, sucedió otro tanto. Democracia Cristiana y socialdemocracia entraron en crisis. Entre 1996 y 2007, triunfo de Rafael Correa, presidentes corruptos, exiliados y golpistas como Abdalá Bucaram, Jamil Mahuad, Lucio Gutiérrez, Alfredo Palacios o Gustavo Noboa.

Los tres países nadan contracorriente en medio de una marea neoliberal de capitalismo depredador y excluyente. Son la excepción que confirma la regla. Han ganado elecciones, sabotaje, intentos de golpes de Estado, sufrido la ira de las transnacionales y el capital financiero y el acoso de los medios de comunicación social de medio mundo. Una campaña destinada a desprestigiar, caricaturizar a sus dirigentes y desconocer los logros sociales de sus revoluciones. Sólo tienen ojos, oídos y voz para manipular y distorsionar y señalar el carácter populista de sus medidas, son un ejemplo de cómo desestabilizar países.

Sin embargo, su estabilidad está sujeta al mantenimiento del apoyo popular y las políticas sociales redistributivas, así como la inversión pública en salud, educación o vivienda. También del grado de organización y movilización política. Sin dichas condiciones los proyectos se verán sometidos a un lento y progresivo desgaste, siendo víctimas de una futura derrota electoral. En ello confía la oposición de derechas para desmantelarlos y acariciar nuevamente el poder político.

Seguramente, nadie puede garantizar el destino de los tres gobiernos, menos, si su legitimidad está ligada a la confianza ciudadana, el cumplimiento de sus programas y ganar elecciones de forma recurrente. Por ahora han logrado vencer los obstáculos y las resistencias. Pero las derechas se rearmen, aprenden, adquieren experiencia, en la retaguardia. Pero también disputan la vanguardia. No esperan pacientemente su turno. Salen a la calle, organizan y utilizan estrategias antes patrimonio de la izquierda. Movilizan y construyen plataformas en todos los espacios de la sociedad civil. Asociaciones juveniles, de género, étnicas, culturales, gremiales, ecologistas, antiabortistas, religiosas o empresariales. Se vuelven protagonistas. No se conforman con negociar en la trastienda. Allí obtenían los réditos políticos. Concertaban con las dirigencias políticas y las élites del resto de partidos los cambios y las concesiones a derecha e izquierda. "Pactos de caballeros".

Los gobiernos de izquierda venezolano, ecuatoriano y boliviano no han caído en esta dinámica. No han traicionado sus programas, lo cual no descarta estas prácticas políticas "ancestrales". Pero dichas "costumbres" no deben hipotecar el futuro en la nocturnidad de pactos espurios. Es por ello que su fuerza se convierte en su gran debilidad. En cualquier momento las mayorías sociales, pueden, cambiar de "opinión". Sobre todo si son acosadas, hostigadas y llevadas al agotamiento de la paciencia política. Es decir, desabastecimiento, boicot, mercado negro, etc. Eso tiene ganar elecciones, que también se pueden perder. Sin embargo, no es lo mismo una derrota cuando está en juego un proyecto democrático, socialista y de justicia social. Las derivas son múltiples. Entre ellas, la involución política y pérdida de derechos ciudadanos, étnicos, económicos y culturales. Volver al pasado no es una opción, pero sí una posibilidad para la derecha. La involución y la reversibilidad son un factor de riesgo que debe contemplarse si queremos que los actuales procesos de liberación anticapitalista, soberanía y democracia, no sean un espejismo que se disuelve como un azucarillo en el agua. La pregunta es pertinente, ¿se podrán seguir ganando elecciones indefinidamente?

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**MOSCÚ, FEB 26 (ITAR-TASS).** El presidente de Rusia Vladimir Putin envió un telegrama de felicitación a Raúl Castro con motivo de su reelección al cargo de Presidente del Consejo de Estado de la República de Cuba. Lo ha comunicado hoy el servicio de prensa del Kremlin.

El Jefe de Estado ruso destacó que "los resultados de las elecciones testimonian la alta autoridad de Raúl Castro y el amplio apoyo a las transformaciones socio-económicas de gran escala que se realizan en Cuba".

Putin confirmó la disposición a continuar la labor conjunta dirigida a fortalecer las amistosas relaciones ruso-cubanas.

El Presidente de Rusia le deseó a Raúl Castro "ulteriores éxitos en la responsable actividad estatal".

-----  
**MANAGUA, 26 FEB (NOTIMEX).**- El mandatario de Nicaragua, Daniel Ortega, felicitó a su colega Raúl Castro por su elección para un nuevo período constitucional como presidente de Cuba, y alabó la "profundización del socialismo" en la isla.

En un mensaje leído por la portavoz del gobierno, Rosario Murillo, Ortega agradeció la ayuda "continua, permanente, incondicional y solidaria" de Cuba a Nicaragua.

"Nos alegró muchísimo verle a usted Fidel (Castro)" el domingo y la ratificación de Raúl Castro para un nuevo período en la presidencia de los Consejos de Estado y de Ministros para un mandato de cinco años, expresó.

"A Raúl, nuestro abrazo fraternal cuando inicia un nuevo período como presidente de Cuba", refirió.

Al tiempo saludó las responsabilidades en la continuación de la aplicación de la "insustituible experiencia" de la revolución en estos tiempos "de profundización del socialismo" en Cuba.

Cuba y Nicaragua, apuntó, seguirán siendo "hermanas revolucionarias como siempre y ahora más que nunca" en la Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

-----  
**SEÚL, 26 FEB (EFE).**- El líder de Corea del Norte, Kim Jong Un, envió una carta de felicitación al presidente de Cuba, Raúl Castro, con motivo de su reelección en el cargo, informó hoy la radiotelevisión pública KBS de la vecina Corea del Sur.

KBS citó a medios estatales norcoreanos al informar que el máximo dirigente del régimen norcoreano felicitó a su homólogo cubano en una misiva en la que le deseó "cosechar grandes frutos a la hora de llevar a cabo las tareas socialistas en favor de la defensa de la soberanía y la dignidad nacionales".

El general Raúl Castro, que asumió de facto el poder del país caribeño en 2006 de mano de su hermano Fidel aunque no recibió el nombramiento oficial de presidente hasta febrero de 2008, fue ratificado el pasado domingo a sus 81 años como mandatario de Cuba para un segundo mandato de cinco años.

Se espera que el nuevo período iniciado hace tres días sea el último en el Gobierno de Raúl Castro, que anunció próximos cambios en la Constitución cubana para limitar los cargos políticos a un máximo de una década y establecer límites de edad para esas responsabilidades.

Corea del Norte y Cuba, dos de los contados países del bloque comunista que sobrevivieron a la caída del telón de acero en 1989, están unidos por una estrecha relación de amistad y mantienen convenios de cooperación en los diversos sectores como la educación, la agricultura y el comercio.

-----  
**WASHINGTON, FEB 26 (ITAR-TASS).** Por ahora en Cuba no hay proceso democrático abierto para elegir a los máximos dirigentes estatales. Esta posición del Gobierno norteamericano la expuso ayer, lunes, en la rueda de prensa Patrick Vintrell, jefe interino del servicio de prensa del Departamento de Estado, comentando la reelección de Raúl Castro como presidente del Consejo de Estado de Cuba.

Como dijo Patrick Vintrell, las autoridades norteamericanas están al tanto de que Raúl Castro, de 81 años, fue reelegido por un nuevo plazo de la permanencia en el poder, que prometió dimitir a expiración de estas facultades en 2018 y que el nuevo vicepresidente de los Consejos de Estado y de Gobierno de Cuba llegó a ser Miguel Díaz-Canel Bermúdez, de 52 años.

"Esperamos como antes que llegue el día, cuando el pueblo cubano recibirá la democracia, la posibilidad de elegir libremente a sus líderes en los marcos del proceso democrático abierto, gozar de la libertad de palabra y de reuniones, sin temer al castigo", dijo el representante oficial del departamento norteamericano de política exterior.

La Administración de Barack Obama no considera que los actuales nombramientos de la máxima dirigencia en La Habana son "cambios fundamentales para Cuba", subrayó Patrick Vintrell. Desde el punto de vista de Washington, Cuba necesita la realización de "las reformas democráticas fundamentales", las cuales permitirán a la población, en particular, "elegir a sus propios líderes", repitió el portavoz oficial del Departamento de Estado.

-----  
**MIAMI (AP)**- Durante más de cinco décadas, los cubanos exiliados en Miami han esperado que los hermanos Castro dejen el poder.

El paso más firme hacia ese suceso llegó el domingo, cuando el presidente Raúl Castro anunció la intención de retirarse del cargo dentro de cinco años. Y sin embargo, cuando la noticia llegó a las costas de Florida apenas si generó algo más que una discreta expresión de apatía.

"Cuba ya no me importa", dijo Luis Sanz, de 85 años, mientras veía a varios amigos jugar dominó.

Un año después de la revolución de 1959, Sanz dejó atrás su tienda de ropa en la ciudad cubana de Camagüey y comenzó una vida nueva en Miami. Nunca regresó. Muchos cubanos mayores prometieron no regresar sino hasta que Raúl y Fidel Castro estuvieran muertos.

Ahora parece que el retiro no la muerte marcarán el fin de sus días en el poder. Raúl Castro designó a Miguel Díaz Canel como su principal lugarteniente y posible sucesor. Así las cosas no hay celebración en Miami. Y protestas tampoco. "Creo que todos pensaban que habría una manera de desquitarse todas las cosas que habían pasado", dijo Andy Gómez, prominente directivo del Instituto para Estudios Cubanos y Cubano-estadounidenses de la Universidad de Miami. "Es casi un anticlímax. Es un poquito más de lo mismo".

Raúl Castro ha instituido numerosas reformas económicas y sociales desde que tomó el poder después que su hermano mayor cayó enfermo en 2006. Bajó su dirección, la empresa privada se ha expandido, el mercado inmobiliario fue legalizado y se suavizaron las restricciones en los viajes. En su mensaje del domingo, Castro dijo que espera también establecer un límite de dos mandatos y topes de edad para los funcionarios políticos. Pero los principios torales del socialismo permanecerán, prometió.

Domingo Amuchástegui, un exdiplomático cubano en Guatemala, consideró improbable que Díaz-Canel, de 52 años, adopte medidas importantes que se aparten de la ideología de Raúl y Fidel Castro.

"(Díaz-Canel) seguirá rediseñando el sistema en Cuba, como ellos lo están rediseñando ahora", indicó. "Es una conceptualización nueva, un rediseño del sistema socialista, adaptándolo, mejorándolo".

Cubanos exiliados y políticos cubanos en Miami afirmaron categóricamente que no reconocerán a Díaz-Canel como un gobernante legítimo si llega a la presidencia.

"Lo que hoy fue blanco, mañana es rojo y ayer fue azul", dijo Alberto Faustino, de 74 años, al describir lo que ve como una toma de decisiones errática del gobierno cubano.

Faustino salió de Cuba hace 12 años para reunirse con sus dos hijos en Estados Unidos. Estimó que la designación de Díaz-Canel no tiene nada que ver con un cambio. Y el anuncio de Raúl Castro no le provocó alegría ni enfado.

"Nada", dijo.

En el pasado, un anuncio semejante al que Castro hizo el domingo habría provocado una reacción pública más fuerte. Pero eso ha cambiado en los últimos años mientras la primera generación de exiliados mengua y las personas de reciente ingreso tienen inquietudes más económicas.

-----  
**CARACAS, 26 FEB (EFE).**- Los cancilleres de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA) se reunirán el próximo jueves en Caracas para abordar diversos temas de la agenda internacional, informó hoy el ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Elías Jaua.

Jaua indicó al canal interestatal Telesur que la cita del jueves va a ser un Consejo Político del ALBA "bien interesante", en el que tratarán asuntos como la reelección del presidente de Ecuador, Rafael Correa, y la del mandatario cubano, Raúl Castro, y sentarán posturas con relación a temas como las elecciones de abril en Paraguay.

La ALBA es un bloque impulsado por el Gobierno venezolano y al que pertenecen Cuba, Ecuador, Bolivia, San Vicente y las Granadinas, Antigua y Barbuda, Dominica, Nicaragua y Venezuela.

"El ALBA tiene motivos para reunirse, con logros, con avances; en primer lugar bueno la imponente victoria del presidente Rafael Correa, es uno de los temas que vamos a tratar, una evaluación de lo que significa la consolidación de Gobiernos populares, democráticos, como el del compañero Rafael Correa", afirmó el canciller venezolano.

También comentarán "el proceso de selección, elección" de Raúl Castro y "el conjunto de transformaciones políticas y también de cambio de Gobierno, de cambio en la dirigencia gubernamental, que se está dando en Cuba", algo que, declaró Jaua, se valora "positivamente" en el ALBA.

Además, establecerán una "posición definitiva" como ALBA frente al proceso electoral que encara Paraguay, tras "el golpe" que supuso la salida de Fernando Lugo del poder en junio del año pasado.

Por otra parte, manifestarán su apoyo a Ecuador tras "la agresión de Chevron contra el pueblo" de ese país, en alusión a la controversia por la decisión de un tribunal de arbitraje de la ONU de amparar a la petrolera frente a la condena de 19.000 millones de dólares dictada por un tribunal en ese país invocando un tratado de protección de inversiones.

Jaua agregó que en la reunión también se expresará el respaldo al pueblo venezolano, a la estabilidad política en el país y al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien regresó hace ocho días al país procedente de Cuba, donde fue operado en diciembre pasado por cuarta vez por el cáncer que padece, y continúa sin ser visto ni oído desde entonces.

Chávez está internado con una insuficiencia respiratoria de la que no ha mejorado y respira por una cánula traqueal que le impide el habla, más de dos meses después de operarse por cuarta vez en 18 meses de un cáncer en la zona pélvica de cuya naturaleza no hay información oficial.

**LA HABANA (PL)**- Gerardo Hernández, uno de los cinco antiterroristas cubanos detenidos desde 1998 en Estados Unidos, defendió su inocencia en una carta escrita hace años y dirigida simbólicamente a los hijos que aún no tiene.

Desde hace 17 años el gobierno estadounidense se niega a mostrar las imágenes satelitales del 24 de febrero de 1996, referentes al derribo de dos avionetas de la organización terrorista Hermanos al Rescate, que violaron el espacio aéreo y las aguas jurisdiccionales de Cuba.

Estados Unidos responsabilizó -sin pruebas- a Hernández de este hecho, por el cual fue sentenciado en diciembre de 2001 a dos cadenas perpetuas más 15 años.

Una de las dos sentencias de por vida se la impuso la jueza Joan Lenard por conspiración para cometer asesinato, referida a su presunta implicación en el derribo de las avionetas.

Sin embargo, la evidencia es abrumadora en relación con el hecho de que Hernández no tuvo nada que ver con ese incidente y que la intención de Cuba de encarar los sobrevuelos ilegales a su territorio era consistente con el derecho internacional.

En su misiva, el antiterrorista cubano advirtió a sus "queridos hijos" que cuando leyeran "estas líneas habrán pasado algunos años desde que fueron escritas (...). Todo se debe a que estoy viviendo momentos difíciles de mi vida, lejos de mi país y mi familia".

Ciertamente, el caso de los Cinco, como son conocidos a nivel internacional Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González (en libertad supervisada), ha despertado la sensibilidad de infinidad de personas en el mundo.

Ellos fueron arrestados mientras monitoreaban los planes de grupos violentos que desde la ciudad de Miami organizan, financian y ejecutan acciones que han causado al pueblo cubano alrededor de tres mil 400 víctimas en los últimos 50 años.

Un tribunal los condenó y sentenció durante un proceso judicial plagado de irregularidades, pero la situación de Gerardo Hernández es la más grave y la que, a su vez, mueve el mayor repudio, según han expresado políticos, parlamentarios y activistas.

#### IMÁGENES DE LA DISCORDIA

El 14 de junio de 2010 fue presentada en la Corte Federal de Miami la apelación colateral (también conocida como Habeas Corpus) a nombre de Hernández. Este ha sido el último recurso legal para él dentro del sistema de justicia de Estados Unidos.

La presentación en su conjunto cuestionó todos los aspectos de la sentencia, y en especial se concentró en dos aspectos: conspiración para cometer asesinato, que carece de cualquier base de hecho, y por la propaganda hostil, financiada por el gobierno de Washington a periodistas de Miami.

Posterior al juicio se reveló que la Casa Blanca pagó a reporteros radicados en esa ciudad del sur del estado de Florida para que desplegaran una amplia cobertura al juicio y escribieran en los medios locales de prensa, tanto escrita, radial como televisiva, sobre la presunta culpabilidad de los Cinco.

El objetivo era promover el miedo y el prejuicio existente contra Cuba en la comunidad de Miami; además, algunos periodistas acosaron a miembros del jurado.

Igualmente, se incluyeron las violaciones cometidas por el gobierno con la manipulación de las evidencias, su falsificación y en no pocos casos su ocultamiento para obstruir la justicia y otros aspectos de carácter técnico en el ejercicio de la defensa.

El 25 de abril de 2011 el gobierno solicitó a la Corte que fuera rechazada la solicitud de Habeas Corpus de Hernández y que se le negase una audiencia para analizar sus argumentos y las supuestas pruebas presentadas contra él.

Y hoy la representación legal del procesado, así como grupos de derechos humanos y personalidades continúan pidiendo que sean reveladas las imágenes guardadas celosamente por el gobierno de Estados Unidos acerca del incidente con las avionetas de Hermanos al Rescate, en las cuales se presume está la clave de este caso.

Entre las más recientes peticiones a Washington a favor de Gerardo Hernández está la del Centro por los Derechos Humanos y Constitucionales de Los Ángeles.

El Centro interpuso una demanda federal en 2010 bajo el Acta de Libertad de Información (FOIA, por sus siglas en inglés) contra la Agencia Nacional de Inteligencia Geoespacial (NGA, por sus siglas en inglés) de los Estados Unidos.

Con ello se busca el acceso a evidencias de lo que la Casa Blanca sabía acerca de la posibilidad de una confrontación entre Cuba y los aviones del grupo terrorista, que sistemáticamente violaban el espacio aéreo de la nación caribeña.

La sanción impuesta a Hernández debe ser reconsiderada por las autoridades para reducir su sentencia y permitir que sea liberado, afirmó el abogado Peter Schey, director del Centro por los Derechos Humanos.

Se busca lograr mayor transparencia por parte del gobierno y eventualmente obtener una decisión jurídica o política para reconsiderar la sentencia, afirmó Schey, letrado principal en el caso de FOIA.

"Es muy posible que el gobierno de Estados Unidos posea más información de la que estuvo disponible para Gerardo sobre la planeada confrontación", señaló Schey.

Si la Casa Blanca tenía más información "que Gerardo sobre el derribo antes de que se llevara a cabo, esto mostraría claramente que su condena de cadena perpetua es extremadamente injusta", acotó.

Mientras que Gerardo Hernández cumple su pena en prisión, las autoridades estadounidenses que estaban en posición de evitar el derribo, no han compartido ninguna responsabilidad por este hecho, consideró el abogado en una entrevista concedida a inicios de febrero al Comité Internacional.

Para el jurista, detalles técnicos de la ley de Estados Unidos y un jurado prejuiciado permitieron que Hernández fuera declarado culpable de conspiración para cometer asesinato.

Pero independientemente de eso, el caso pone de manifiesto que la cadena perpetua es excesivamente exagerada, dijo y sugirió que la condena sea reconsiderada "por cualquier autoridad de Estados Unidos con posibilidad de reducir la sentencia y permitir que Gerardo sea liberado".

El Noveno Circuito de la Corte de Apelaciones de Atlanta hace poco revocó la decisión de la Corte de Distrito en el caso titulado Centro por los Derechos Humanos y Constitucionales vs. Agencia Nacional de Inteligencia Geoespacial, una demanda iniciada por el fallecido abogado Leonard Weinglass.

En una decisión unánime emitida el pasado 23 de enero por un panel de tres jueces, la corte decidió que el tribunal federal erró en el otorgamiento de juicio sumario sin requerir que la NGA "presentara una declaración clasificada para una revisión en cámara".

El Noveno Circuito concluyó que el caso debe regresar a la Corte de Distrito donde se ordenó que la NGA debe proporcionar una declaración más pormenorizada para una revisión en ese nivel.

Según Schey, el presidente estadounidense, Barack Obama, y su equipo de política exterior deben "entender que la cadena perpetua de Gerardo es de gran preocupación para el pueblo cubano que lo considera un héroe y un preso político".

Encontrar un camino para lograr su liberación y regreso a Cuba podría ser una condición previa esencial para recomponer las relaciones de Cuba y Estados Unidos, enfatizó el abogado.

Mientras, apelaciones, mociones, recursos de Habeas Corpus y declaraciones juradas presentadas por la defensa entre 2011 y 2012 siguen sin respuesta por parte de la jueza Joan Lenard, de la Florida.

Una situación a la que se suma el hecho de la negativa reiterada de Washington a otorgarle una visa humanitaria a Adriana Pérez, la esposa de Gerardo Hernández, para que pueda visitarlo en la cárcel de máxima seguridad donde se encuentra confinado.

**LA HABANA, 26 FEB (PL)** El presidente de la Comunidad Mundial de Iglesias Reformadas (CMIR), reverendo Jerry Pillay, aseguró hoy aquí que la red apelará al humanismo del presidente de Estados Unidos, Barack Obama, para la libertad de los cinco antiterroristas cubanos condenados en ese país.

Ya hemos iniciado conversaciones con el Consejo Mundial de Iglesias, la Federación Luterana Mundial y otras entidades ecuménicas para unir voces en esta causa y colocar el tema en la palestra, dijo a la prensa en la última jornada de su visita pastoral a la isla.

Pillay sostuvo hoy un encuentro con familiares de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, quienes fueron detenidos en 1998 por su seguimiento a grupos violentos que desde Miami organizan, financian y ejecutan acciones contra Cuba.

"Me han conmovido algunas de las historias escuchadas (...), nosotros comprendemos su necesidad de contar con apoyo y solidaridad; mi mensaje a esas familias es que nunca podemos cejar en el empeño en su liberación", señaló en la sede del Consejo de Iglesias de Cuba, en esta capital.

Según el reverendo sudafricano, otro de los objetivos de trabajo de la CMIR a favor de la causa de Los Cinco es contactar con los presbiterianos estadounidenses "para mover el tema" en la nación nortea, donde Gerardo, Antonio, Ramón y Fernando continúan en prisión, mientras que René cumple tres años de libertad supervisada.

"También creemos que debemos luchar para que las familias puedan visitarlos; han sufrido mucho y creo que por muchos años han tenido que llevar este dolor", agregó.

De acuerdo con Pillay, la CMIR (red diseminada por 108 países con 80 millones de personas) espera encontrar formas significativas para trabajar en la causa de los antiterroristas, quienes fueron condenados a severas penas en un juicio considerado amañado e injusto por activistas y defensores de los derechos humanos.

Respecto a su visita de cuatro días a Cuba, el pastor y secretario general de la Iglesia Unida Presbiteriana de Sudáfrica la calificó de muy fructífera.

Se trata de una estancia enmarcada en el propósito del relacionamiento pastoral y de mi interés como máximo representante de la Comunión Mundial de Iglesias Reformadas de visitar países que no siempre aparecen en el mapa, y si están es por razones erradas, comentó.

Para Pillay, en la isla encontró un escenario muy alentador, entre el Gobierno, el Partido Comunista y las organizaciones religiosas.

La religión se toma muy en serio, he notado esfuerzos para que estas entidades se autofinancien y no dependan únicamente de ayuda extranjera, subrayó.

En ese sentido, varias instituciones religiosas están laborando en tierras entregadas en usufructo para satisfacer parte de sus necesidades y aportar socialmente.

**EL CAIRO, 26 FEB (PL)** Las vivencias excepcionales de un diplomático egipcio que vivió el fin de la dictadura y el principio de la Revolución cubana fueron el momento culminante de la Jornada de Solidaridad con Cuba hoy aquí.

El embajador de Cuba en Egipto, Otto Vaillant, presentó a Nihad Askalani como el funcionario encargado de abrir la embajada de Egipto en Cuba en agosto de 1958, quien cuatro meses después sería sorprendido por la huida del tirano Fulgencio Batista y la entrada en la capital del Ejército Rebelde a principios de 1959.

Askalani relató sus contactos con el comandante Fidel Castro, con Raúl Castro, Ernesto Che Guevara y, por azares del servicio, cuando sirvió como intérprete en la entrevista que sostuvieron en Nueva York el líder cubano y el extinto presidente egipcio Gamal Abdel Nasser en 1960.

Guardo un recuerdo imperecedero de esos meses en Cuba, dijo el diplomático hoy retirado, antecedido en la palabra por el exembajador en Cuba Abdel Fattah Azzez El Dine, condecorado con la Orden de la Amistad por sus esfuerzos para fomentar las relaciones bilaterales.

Los testimonios de ambos fueron seguidos de una conferencia del embajador Vaillant sobre la esencia humanista de la Revolución y su política principista que, dijo, le ha permitido resistir a pie firme más de un medio siglo de agresiones militares y bloqueo económico de sucesivos gobiernos estadounidenses a pesar de una veintena de resoluciones de la comunidad mundial que demandan su fin.

"Esa voz independiente le ha atraído a Cuba el odio enfermizo de los gobiernos de Estados Unidos", afirmó el diplomático, quien citó como ejemplo la condena en ese país de cinco cubanos por trabajar para detener las acciones terroristas contra la isla.

El órgano pertinente de la ONU y varios premios Nobel han calificado de ilegal el encarcelamiento de Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González y Ramón Labañino y la obligación de permanecer en territorio de la Unión a René González después de cumplir su sentencia.

#### **POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, 26 FEB (REUTERS)** - La guerrilla colombiana de las FARC advirtió el martes al Gobierno que no vaya a "patear" el diálogo de paz que celebran en Cuba, y propuso al expresidente estadounidense Jimmy Carter y a la CELAC como miembros de una comisión que aclare las acusaciones de que ha despojado tierras a campesinos pobres.

El llamado de las FARC fue hecho antes de una nueva sesión de discusiones, precedida por amenazas del presidente Juan Manuel Santos de levantarse de la mesa si no hay avances, cuando se cumplen tres meses y medio de diálogo con sólo "aproximaciones" en sus intentos por poner fin a cinco décadas de conflicto armado.

"Esperamos que al gobierno no se le ocurra patear la mesa. Llamamos al pueblo de Colombia a movilizarse en defensa del proceso de paz", dijeron las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) en una declaración firmada por su Estado Mayor y leída por el jefe negociador Iván Márquez.

Durante la semana pasada, el clima de diálogo se caldeó luego que el Gobierno acusó directamente a las FARC de haber arrebatado cientos de miles de hectáreas de tierras a campesinos pobres y las conminó a poner la cara por las miles de víctimas dejadas durante las cinco décadas de violencia.

El grupo insurgente negó los señalamientos y propuso crear una comisión de alto nivel que aclare quiénes son los responsables de apoderarse de las tierras.

"Los avances en la Mesa de diálogo de La Habana, los primeros pasos hacia la construcción de un Acuerdo de Paz, no pueden arriesgarse desfigurando la verdad", agregaron las FARC.

"Por nuestra parte, sugerimos, como veedores internacionales a la CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños) y al expresidente Jimmy Carter", señaló el texto, en alusión al tema del supuesto despojo de las tierras.

Márquez apuntó que la comisión deberá ocuparse también de verificar la denuncia que "compromete a grandes terratenientes, empresarios, funcionarios del Estado y empresas transnacionales".

Ya desde semanas previas ambas partes han tenido choques verbales que han ido desde calificativos de "Pinocho" de las FARC al Gobierno, hasta acusaciones mutuas de que el diálogo está empantanado por el recrudescimiento de los ataques de la guerrilla y de las acciones militares contra los rebeldes.

La guerrilla de inspiración marxista y el Gobierno iniciaron a mediados de noviembre las negociaciones sobre la base de una agenda que incluye el tema agrario, el fin del conflicto, las garantías para la participación política, el narcotráfico y la reparación a las víctimas. Aún están en el primer punto.

Las FARC, consideradas terroristas por Estados Unidos y la Unión Europea, dijeron el martes que han presentado más de 40 propuestas al Gobierno para "dinamizar el proceso".

**LA HABANA, 26 FEB 2013 (AFP)** - La guerrilla de las FARC llamó este martes a los colombianos a "movilizarse en defensa del proceso de paz", ante la "sorprendente" advertencia del presidente Juan Manuel Santos de que su gobierno abandonará la mesa de diálogo en La Habana, si no hay "avances".

"Esperamos que al gobierno no se le ocurra patear la mesa. Llamamos al pueblo de Colombia a movilizarse en defensa del proceso de paz, a no permitir que se nos arrebatase esta esperanza", señaló el grupo rebelde en un comunicado leído ante la prensa en el Palacio de las Convenciones de La Habana, sede del diálogo, por su jefe negociador, Iván Márquez.

"Resulta sorprendente oír que si no hay avances en La Habana el gobierno se levanta de la mesa, cuando las FARC han presentado más de 40 propuestas para dinamizar el proceso", añadió Márquez, en referencia a un discurso que Santos pronunció el pasado sábado en un acto en el departamento de Antioquia (noroeste de Colombia).

Márquez, número dos de las comunistas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), destacó que "si 'el medidor sobre los avances o no del proceso de paz, está en Cuba, no en cartas ni declaraciones' como asegura Santos, tampoco está en discursos desafortunados (del presidente) como el de San Vicente" del Caguán (sur de Colombia), el 20 de febrero.

El jefe guerrillero aludía a otro discurso en que Santos acusó a las FARC de ser uno de los grandes despojadores de tierras a los campesinos en Colombia.

"De forma mal intencionada y perversa se pretende desviar la atención acerca de las causas ciertas y de los verdaderos responsables del despojo de tierras en cerca de 8 millones de hectáreas, ocurrido en nuestro país en las últimas dos décadas, fruto de la violencia estatal y paramilitar", afirmó Márquez.

Desde el 19 de noviembre las FARC y el gobierno del presidente Santos negocian en La Habana una agenda de cinco puntos, en busca de poner fin a casi medio siglo de conflicto armado.

**BOGOTÁ, 25 FEB (EFE).**- La imagen negativa del presidente colombiano Juan Manuel Santos, se situó en un 47 por ciento, mientras que la positiva bajó al 44 por ciento, según una encuesta de la firma Gallup Colombia, revelada hoy por Radio Caracol.

En los dos últimos meses la imagen desfavorable para Santos subió ocho puntos y la favorable cayó nueve puntos porcentuales. En diciembre el gobernante tenía 53 por ciento de imagen positiva y 39 por ciento negativa.

El gerente general de Gallup, Jorge Londoño, explicó que el retroceso de la imagen del presidente se debe a que la gente pierde el optimismo y al menor apoyo al proceso de paz que el Gobierno colombiano desarrolla en Cuba con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

El 67 por ciento dice que está empeorando el manejo dado por Santos la guerrilla, contra sólo el 20 por ciento que lo considera positivo. Esta cifra de insatisfacción frente al problema guerrillero es la peor en los últimos cinco años.

Según la ficha técnica, el sondeo se realizó entre el 13 y el 20 de febrero con 1.200 encuestados por teléfono en las ciudades de Bogotá, Medellín, Cali, Barranquilla y Bucaramanga. Tiene un margen de error del + - 3 por ciento.

La encuesta señala también que hay aumento en la desaprobación a la tarea que cumple el Gobierno toda vez que bajó del 56 al 50.

De otro lado, un 42 por ciento de los encuestados consideraron que el principal problema del país es el orden público, mientras el 24 por ciento señala que es la economía.

En cuanto al desempleo, el 59 por ciento dice que es un problema que empeora y el 31 por ciento que mejora.

Igualmente, el 55 por ciento de los encuestados señala que el problema del narcotráfico empeora, en tanto que un 29 por ciento dice que está mejorando.

En donde le va bien a Santos es en el manejo dado a las relaciones internacionales. El 71 por ciento considera que está mejorando y el 15 por ciento considera que no es el adecuado.

**BOGOTÁ, 26 FEB (DPA)** - La ministra de Relaciones Exteriores de Colombia, María Ángela Holguín, consideró hoy "comprensible" la caída de la imagen del presidente Juan Manuel Santos y la atribuyó al fallo de la Corte Internacional de Justicia (CIJ) que entregó a Nicaragua una zona del Caribe en la que Bogotá ejercía soberanía.

"Es comprensible la reacción de los colombianos y es lógico el rechazo absoluto a todo", dijo la canciller en declaraciones a la estación Blu Radio.

"Lo que nos pasó con el fallo de La Haya en el diferendo limítrofe con Nicaragua es un desastre (...) Nos cayó un meteorito como el de Rusia", señaló la jefa de la diplomacia colombiana al referirse a la decisión que anunció la CIJ en noviembre pasado.

Holguín hizo el comentario a propósito de una encuesta conocida este lunes, según la cual la imagen favorable de Santos bajó del 53 al 44 por ciento en los dos últimos meses.

El sondeo, efectuado por la firma Gallup, señala que el pesimismo del país ha aumentado, pues hace dos meses el 46 por ciento de las personas encuestadas consideró que las cosas estaban empeorando en Colombia, y la cifra aumentó al 57 por ciento en el estudio de febrero.

El gerente de Gallup, Jorge Londoño, señaló que la imagen de Santos ha caído no solamente por el fallo de la CIJ, sino también por "el manejo que se le está dando al problema con la guerrilla".

"Indudablemente, en este bimestre el proceso de paz no tuvo una dinámica positiva a los ojos de la opinión pública, y eso terminó afectando sensiblemente el optimismo", dijo el experto en referencia a las negociaciones en Cuba entre el gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

Nicaragua presentó en 2001 una demanda ante la CIJ de La Haya después de desconocer un tratado que firmó en 1928 y mediante el cual entregó a Colombia la soberanía del archipiélago caribeño de San Andrés, Providencia y Santa Catalina.

En 2007, la CIJ ratificó la soberanía colombiana sobre el archipiélago, pero se declaró competente para definir los límites marítimos entre los dos países, tras lo cual el pasado 19 de noviembre dijo que los cayos seguirán bajo jurisdicción de Colombia, aunque desplazó hacia el oriente el punto que Bogotá consideraba como límite y entregó a Nicaragua unas 200 millas náuticas.

Santos ha señalado que su país no aplicará el fallo hasta llegar a un acuerdo para que se garantice la subsistencia de los pescadores.

Dos de los siete cayos colombianos quedaron enclavados en aguas nicaragüenses, lo que para el gobierno de Bogotá es una "contradicción jurídica" de la CIJ.

**LONDRES, 26 FEB (EFE).**- Un grupo de 55 fotografías históricas firmadas por el cubano Alberto Korda en la época de la Revolución Cubana saldrán a subasta el 7 de marzo en la localidad inglesa de South Cerney, en el condado de Gloucestershire.

Las fotografías estarán repartidas en 30 lotes que la casa de subastas británica Dominic Winter espera rematar por una cifra cercana a las 50.000 libras (57.000 euros; 75.658 dólares).

Algunas de las imágenes son instantáneas sin contenido político de la primera etapa del fotógrafo, autor del conocido retrato del guerrillero Ernesto "Che" Guevara tomado el 5 de marzo de 1960.

El resto de las fotografías, marcadas y firmadas por el fotógrafo y que han pertenecido hasta ahora a la colección personal de Norka Korda, una de sus hijas, corresponden a los primeros años tras la Revolución cubana, a partir de 1959.

La colección incluye una imagen del "Che" hablando con el filósofo francés Jean-Paul Sartre y la escritora Simone de Beauvoir, así como instantáneas del guerrillero pescando y jugando al golf con el expresidente de Cuba Fidel Castro.

La imagen con un precio de salida mayor es precisamente una fotografía de Castro con un rifle en Sierra Maestra, que Korda tomó en 1962, la cual saldrá a la venta por unas 5.000 libras (5.700 euros; 7.565 dólares).

Unas pocas imágenes, las más antiguas del grupo, son retratos de pasarela en las que aparece la segunda mujer del fotógrafo, la modelo también llamada Norka.

Esas imágenes son rarezas dentro de la obra del fotógrafo cubano, tal como explicó su hija en un comunicado de Dominic Winter: "Se conservan muy pocas de aquellas imágenes. Los negativos desaparecieron cuando en marzo de 1968 las autoridades confiscaron el archivo fotográfico de mi padre", apreció Norka Korda.

"Se trata de trabajos de gran valor, teniendo en cuenta que se remontan al principio de su carrera, un periodo en el que se formó como artista con una particular visión de la fotografía", afirmó la hija del fotógrafo.

## **POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 25 (ANSA).**- Dos veteranos del deporte, el ex tenista alemán Boris Becker y el ex NBA estadounidense Gary Payton, junto al chef italiano Bruno Luciani, que usa tabaco en sus helados, dan colorido desde hoy al tradicional Festival del Habano que celebra Cuba.

La fiesta, que atrae cada año a la aristocracia de fumadores de todo el mundo, reúne en 2013 a 1.500 invitados de 70 países, y 70 expositores, entre ellos la firma de Luciani, Alina International, que elabora helados artesanales.

Habanos S.A., que organiza el festival de La Habana, retó a la crisis económica internacional y las medidas de prohibición de fumar por el mundo, al ingresar con sus exportaciones 416 millones de dólares en 2012 para un 6% de incremento frente a 2011, divulgó en rueda de prensa el español Javier Terres, vicepresidente de la firma.

España, Francia y China, en ese orden, son los mejores clientes de la empresa. El gigante asiático ha mantenido ese lugar en el último año lo que, según Terres, es una muestra de estabilidad y consolidación de ese mercado.

Sobre Italia se divulgó que participa entre un 3,5 y un 4% en las ventas a Europa de Habanos S.A. Pero uno de los gerentes pidió no tener en cuenta solo "las frías estadísticas" y estimó que el italiano es un "mercado de peso" para el producto.

La expositora italiana Alina Internacional, es la única de esa nacionalidad en este festival, una atracción especialmente en el "cooking show" titulado "Tabaco y Gastronomía" en el cual participará el jueves Luciani.

"El Maestro del Dulce" se ha ofrecido para preparar un helado a base de hojas de tabaco cubano de las mejores vegas en el occidente del país.

Otros tres chefs, todos croatas, Grgur Baksic, Zoran Simunic y Pantelija Petik cocinarán en el mismo "show" recetas de alta cocina de platos, postres y salsas con ingredientes extraídos de habanos.

Pese a las novedades, los "platos fuertes", aunque solo para fumadores y especialistas, serán las nuevas clases de habanos que se presentarán durante el festival por las marcas legendarias Montecristo y Partagás.

El Petit No.2 de Montecristo, es un puro ajustado a los tiempos que corren con 122 milímetros de largo, o sea relativamente corto que atiende a los espacios públicos cada vez más breves en que se permiten fumadores.

Las otras dos "estrellas" son el Montecristo Double Edmundo y el majestuoso Partagás lusitanias Gran Reserva Cosecha 2007, cepo 49 (ancho de 19,45 milímetros) y 194 milímetros de largo, la última joya de una marca que existe en Cuba desde hace 160 años.

Este festival es un gran espectáculo de relaciones públicas al que suelen asistir artistas de Hollywood, como Jack Nicholson, Matt Dillon y el año pasado John Belushi.

Una subasta de costosos muebles humidores, para conservar los habanos suele recaudar cada año decenas de miles de dólares que son entregados al sistema nacional de Salud Pública.

Otra novedad en 2013 es el sorteo de uno de esos muebles, cuya boleta para participar costará cada una el equivalente a 100 dólares.

**LA HABANA, 26 FEB (EFE).**- La cifra de negocio de la Corporación Habanos, que comercializa internacionalmente los codiciados puros "premium" elaborados en Cuba, alcanzó en 2012 los 416 millones de dólares, lo que refleja un alza del 6 % a pesar de la crisis internacional y gracias a los mercados emergentes.

Estos datos se dieron a conocer hoy en la conferencia de prensa inaugural del XV Festival del Habano, que se celebrará en la capital cubana hasta el 2 de marzo.

Según el grupo empresarial, la evolución favorable del negocio de los puros de lujo ha sido posible gracias al crecimiento en nuevos mercados como el área de Asia-Pacífico, donde se han duplicado las ventas en los últimos cinco años y donde China se mantiene como el tercer mercado de este producto.

También continúa el crecimiento, que llegó a un nueve por ciento en 2012, de las ventas de habanos en América, donde los principales compradores son Canadá, México, Argentina, Brasil, Ecuador y República Dominicana.

En Europa, la crisis internacional ha afectado al negocio de los puros "premium" -torcidos totalmente a mano- sobre todo en los países del sur, donde se ha registrado una bajada de ventas.

Pero sin embargo España se mantiene como el primer mercado a nivel mundial, Francia el segundo y Grecia como el octavo, según dijo Javier Terrés, vicepresidente de Desarrollo de la corporación.

Desde este martes, La Habana vuelve a convertirse en el escaparate de los preciados habanos en la decimoquinta edición de un festival que reúne a unos 1.500 expertos y amantes del tabaco

El programa se extenderá hasta el sábado con sesiones de especialistas, recorridos por las plantaciones de la occidental provincia cubana de Pinar del Río, la zona más famosa del cultivo de la hoja en la isla y visitas a las fábricas del tabaco torcido a mano.

La presentación de nuevas vitolas, catas, degustaciones, conferencias y un seminario completan la agenda del festival dedicado a tres marcas emblemáticas de la industria tabaquera cubana: "Partagás", "Montecristi" y "Vegueros".

La Corporación Habanos S.A., anfitriona del evento, fue fundada en 1994 y es fruto de la sociedad participada al 50 por ciento por la empresa estatal cubana Cubatabaco, y Altadis, perteneciente al grupo inglés Imperial Tobacco Group PLC.

Este grupo comercializa las codiciadas marcas de habanos amparadas por la Denominación de Origen Protegida Habanos, entre otras Cohiba, Montecristo, Romeo y Julieta, Partagás, H.Upmann y Hoyo de Monterrey.

El tabaco es el cuarto sector económico en aportación al Producto Interno Bruto (PIB) de Cuba y emplea, en la temporada normal, a unos 150.000 trabajadores en la isla que puede llegar al cuarto de millón en los momentos "pico" de la recolección.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**CARACAS, 26 FEB 2013 (AFP)** - El canciller venezolano, Elías Jaua, tildó a la oposición de "cruel" y carente de "humanidad" por insistir en que el presidente Hugo Chávez, hospitalizado en Caracas por un cáncer, aparezca en público y realice su toma de posesión ante el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), pendiente desde enero.

"No podemos caer en el chantaje de la derecha y su crueldad, su falta de humanidad, generando una presión acerca de que el presidente aparezca, de que el presidente intervenga (en público), de que el presidente se jure ya", dijo Jaua en entrevista con la multistatal Telesur.

Desde que Chávez regresó al país el 18 de febrero, los venezolanos no han visto al mandatario ni escuchado su voz.

Y desde que fue operado en diciembre en Cuba por una recurrencia del cáncer que padece desde 2011, el gobierno sólo ha mostrado cuatro fotos de Chávez sonriendo junto a sus dos hijas mayores, acostado en una cama de hospital en La Habana.

La oposición ha acusado al gobierno de mentir sobre la salud de Chávez y exigido en numerosas ocasiones que se muestre en público o se aparte del poder, en caso de que no pueda seguir gobernando.

"Es importante reiterar que el presidente tiene derecho a tomarse el tiempo para recuperarse", expresó el canciller.

"Los que queremos al presidente Chávez plenamente recuperado tenemos la paciencia para esperarlo, para comprenderlo y para acompañarlo en la batalla por la vida que está dando", añadió.

Debido a esta nueva recaída de la enfermedad, el presidente no pudo asistir a su toma de posesión el 10 de enero, tras ser reelegido en octubre para un tercer mandato de seis años.

La fecha de la toma de posesión ante el TSJ será definida por el mandatario, insistió el lunes el vicepresidente del partido oficialista PSUV y presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello.

En enero, la Asamblea otorgó al presidente un permiso indefinido para ausentarse del país y tratarse de su enfermedad, mientras el Tribunal Supremo de Justicia avaló que la toma de posesión se realice ante ese ente cuando Chávez esté en condiciones de hacerlo.

Chávez nombró a Maduro como su heredero político y candidato del oficialismo en caso de no poder reasumir el poder y de que sean necesarias nuevas elecciones.

**CARACAS, 26 FEB (REUTERS)** - La mayoría de los venezolanos confía en que el presidente Hugo Chávez se curará del cáncer y volverá a gobernar, pese a que no ha sido escuchado ni visto en público desde inicios de diciembre, cuando se sometió a su cuarta cirugía por la enfermedad, reveló el martes un sondeo.

Sin embargo, si el mandatario no pudiese retomar el poder y fuese necesario anticipar las elecciones, la mayoría de venezolanos cree que el nuevo presidente debe ser del movimiento creado por Chávez, ya que no considera a la oposición preparada para tomar las riendas del país petrolero, según la encuesta.

El carismático líder de 58 años fue operado en Cuba de urgencia a principios de diciembre, volvió a Caracas una semana atrás donde permanece hospitalizado y respira con la ayuda de una cánula traqueal. Su retorno a Venezuela, sin embargo, no ha logrado aclarar si retomará el mando o dará un paso al costado.

"La ausencia y la enfermedad del presidente Chávez lo que ha hecho es fortalecer los lazos afectivos y la identificación con los ideales del presidente", dijo a periodistas Oscar Schemel, presidente de la encuestadora Hinterlaces.

Un 60 por ciento de encuestados cree que Chávez logrará curarse y volver a sus funciones como presidente, según el estudio realizado en los primeros 9 días de febrero.

El 52 por ciento de las personas cree que el próximo presidente debe ser chavista en caso de que Chávez no pueda seguir al mando. Un 66 por ciento consideró que la oposición no está en condiciones de gobernar.

"Se mantiene el respaldo mayoritario de la sociedad venezolana al modelo de inclusión. Si la oposición quiere convertirse en una alternativa tiene que presentar, más que un candidato, una oferta superior", explicó Schemel.

Hinterlaces había anticipado que en caso de unas elecciones anticipadas, el vicepresidente Nicolás Maduro -nombrado heredero político por Chávez- se llevaría la victoria con un 50 por ciento de los votos, sobre el 36 por ciento del líder opositor Henrique Capriles.

Los informes de Hinterlaces han sido criticados por Capriles, quién los señala de estar alineados con el oficialismo, acusación que es desmentida por Schemel.

#### SIN CALENDARIO

Chávez fue reelecto en octubre del 2012 para un nuevo mandato de seis años que le permitiría extender a dos décadas su Gobierno socialista. No se realizó su juramentación pero el máximo tribunal del país lo habilitó para asumir el cargo en el futuro.

"Está en su proceso de recuperación y es importante reiterar que el presidente tiene derecho a tomarse el tiempo que necesite para recuperarse", dijo el canciller Elías Jaua.

El funcionario acusó a la oposición de presionar para que "el presidente aparezca, que el presidente intervenga, de que el presidente se juramente ya. Ese es el propósito de quien no quiere ver al Jefe de Estado recuperado", remató.

Además de los escuetos informes oficiales sobre la salud del mandatario, el Gobierno presentó a mediados de febrero unas fotos donde se veía al mandatario recostado en una cama de hospital en Cuba.

Los venezolanos siguen sin conocer el tipo de cáncer que padece, qué grado de desarrollo tiene y cuáles son los órganos afectados. El Gobierno ha entregado escuetos comunicados en los que tampoco informó detalladamente el tipo de intervención a la que fue sometido en Cuba.

Desde que Chávez reveló que padecía de cáncer en junio del 2011, ha atravesado cuatro operaciones y dos regresos anunciando que había vencido a la enfermedad.

**MONTEVIDEO, 26 FEB (DPA)** - El candidato presidencial por el Frente Guasú de Paraguay, Aníbal Carrillo, se entrevistó hoy con la dirigencia del gobernante Frente Amplio (FA) de Uruguay para hablar de "temas comunes" a los dos países.

El FA informó que Carrillo fue recibido por la presidenta de la coalición de izquierdas, la senadora Mónica Xavier, por el exministro de Defensa José Bayardi y por Jorge Mazzarovich, exembajador en Cuba y Venezuela y actualmente a cargo de las relaciones internacionales.

Se intercambió información sobre la situación interna de cada uno de los países, de ambas fuerzas políticas, y sobre las perspectivas hacia las elecciones generales de Paraguay, marcadas para el 21 de abril.

El expresidente de Paraguay Fernando Lugo, que es candidato a senador por el Frente Guasú, iba a integrar la delegación, pero canceló el viaje a último momento ante la muerte de uno de sus hermanos. Carrillo estuvo acompañado por el asesor energético Ricardo Canese y el dirigente de la Mesa Coordinadora de Organizaciones Campesinas Belarmino Balbuena.

Durante esta visita a Montevideo, Carrillo tiene previsto entrevistarse también con el presidente del país, José Mujica, y con el expresidente Tabaré Vázquez.

El Frente Guasú es una agrupación de partidos de izquierda y organizaciones sociales que lidera Lugo, destituido el 22 de junio mediante un juicio político impulsado por la oposición en el Congreso.

Según las últimas encuestas, divulgadas hace dos meses en Paraguay, el Frente Guasú tiene una intención de voto que ronda el 7 por ciento, muy por debajo del candidato colorado Horacio Cartes, que encabeza las preferencias con el 22 por ciento.

Para el 21 de abril 3,5 millones de personas están habilitadas para votar al nuevo presidente, el vicepresidente de la república, senadores, diputados, parlamentarios titulares del MERCOSUR, gobernadores y juntas departamentales.

**LIMA, 26 FEB (EFE)**.- Los ministros de Defensa, del Interior y de Justicia de Perú y de Ecuador se reunirán hoy en Lima para analizar el avance de los compromisos asumidos por los Gobiernos de sus países en sus respectivas carteras.

La cita se celebrará en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú y permitirá revisar los acuerdos, con miras a la próxima sesión del Gabinete Binacional, que se celebrará el 26 de octubre próximo en la ciudad peruana de Jaén (Cajamarca).

Entre los acuerdos pactados figuran temas como las patrullas conjuntas, terrestres y marítimas, en la frontera común, acciones contra la minería ilegal y la construcción conjunta de embarcaciones marinas, así como la lucha contra el narcotráfico.

En la cita participarán, por Perú, los ministros de Defensa, Pedro Cateriano; del Interior, Wilfredo Pedraza; de Justicia, Eda Rivas; el jefe del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, José Cueto Aservi; el viceministro de Políticas para la Defensa, Mario Sánchez Debernardi; y el viceministro de Recursos para la Defensa, Jakke Valakivi.

Por Ecuador asistirán el ministro Coordinador de Seguridad, Homero Arellano; la titular de Defensa, María Fernanda Espinosa; el ministro del Interior, José Serrano; la jefe de Justicia, Derechos Humanos y Cultos, Johana Pesántez; y el embajador en Lima, Rodrigo Riofrío.

El ministro Homero Arellano declaró el lunes a EFE que Ecuador está interesado en promover la cooperación militar con Perú mediante la construcción de embarcaciones navales y destacó el alto nivel de cooperación existente entre las Fuerzas Armadas de ambos países en el trabajo de desminado de la frontera común.

Entre otros temas pendientes de cooperación bilateral, Arellano señaló el mejoramiento de los controles fronterizos, el intercambio de información, temas de seguridad ciudadana y la lucha contra la informalidad.

La ministra María Fernanda Espinosa señaló a EFE, por su parte, que su país considera que "la mejor forma de lograr la independencia definitiva de América Latina es tener una soberanía tecnológica" y, para ello, promueve la cooperación sur-sur.

Espinosa sostuvo el lunes una reunión de trabajo con Pedro Cateriano y viajó a la ciudad amazónica de Iquitos para conocer el proceso de construcción de nave que hace la empresa Servicios Industriales de la Marina de Guerra del Perú (SIMA).

La ministra firmó un convenio para que el SIMA construya lanchas de patrullaje marino para Ecuador y también quedó impresionada con la construcción de grandes plataformas fluviales donde se ofrecen servicios sociales integrados.

Además, la titular de Defensa firmó con su homólogo peruano un acuerdo sobre ocho temas estratégicos, entre ellos el control en los pasos fronterizos ilegales, el diseño de patrullajes conjuntos en el Golfo de Guayaquil, la conclusión del desminado en la frontera y la instalación de los hitos fronterizos.

La ministra remarcó que este año también debe concluir la colocación de los hitos fronterizos después de la firma de un acuerdo de paz definitivo entre ambos países, en 1998.

Sobre el combate del crimen organizado transnacional, Espinosa dijo que Ecuador y Perú están estableciendo "una suerte de protocolo para el trabajo conjunto en la zona del Golfo de Guayaquil, que se ha convertido en una zona de ilícitos y la idea es intercambiar información clave y hacer operativos conjuntos".

**WASHINGTON, 25 FEB (REUTERS)** - El presidente Barack Obama se reunirá el martes con los senadores republicanos John McCain y Lindsey Graham para discutir los esfuerzos de reforma al sistema de inmigración de Estados Unidos y podrían discutir también los recortes generalizados que entrarán en vigor el viernes.

La reunión de Obama con los dos senadores, parte de un grupo bipartidista de ocho legisladores que trabaja para elaborar un proyecto de ley de reforma al sistema de inmigración, fue descrita por un funcionario de la Casa Blanca el lunes como enfocada en ese tema.

Pero un colaborador de McCain dijo que el encuentro en la Casa Blanca probablemente iría más allá de la inmigración y podría incluir los 85.000 millones de dólares en recortes al gasto del Gobierno que afectarán a los programas nacionales y al Pentágono a menos que se alcance un acuerdo de último minuto.

La Casa Blanca redobló el lunes su campaña para convencer a los estadounidenses de las nefastas consecuencias que vendrán si los recortes se aplican el 1 de marzo, advirtiendo de una desaceleración del comercio global, la paralización de la lucha contra el cáncer y que pondrían en riesgo la seguridad fronteriza.

Pero no hubo noticias de que Obama esté listo para comenzar a negociar. Graham es miembro de los comités de asignaciones y presupuesto federal. El y McCain están en el panel de servicios armados. El asesor de McCain dijo que la disminución de soldados estadounidenses en Afganistán también podría discutirse el martes.

La reunión representa el más reciente intento de Obama por acercarse a algunos de los republicanos involucrados en las negociaciones para modernizar el sistema migratorio de Estados Unidos.

Luego de enfrentar críticas por no involucrarse más en el delicado proceso en el Capitolio, Obama llamó a McCain, Graham y al senador Marco Rubio la semana pasada.

No se sabía por qué Rubio, una estrella cubano estadounidense en ascenso en su partido que es considerado como clave para conseguir el respaldo de los conservadores a un acuerdo de reforma, no tenía previsto participar en la reunión del martes.

Obama apoya los esfuerzos del Senado por lograr una reforma, pero él y los republicanos discrepan en algunos detalles clave.

El presidente enfatizó en su reciente discurso del Estado de la Unión la importancia de crear una vía clara hacia la ciudadanía de los estimados 11 millones de inmigrantes ilegales que viven en Estados Unidos.

Muchos republicanos hicieron hincapié en que primero debe haber avances apreciables en la protección de las fronteras de Estados Unidos, una condición difícil de aceptar para el presidente si prolonga el proceso de legalización.

La Casa Blanca, sin embargo, cuenta con que los republicanos se sientan presionados para actuar con rapidez ante la reforma al sistema migratorio después de que fueron castigados por el rechazo de los votantes latinos en la elección de noviembre.

**WASHINGTON, 26 FEB (DPA)** - El Senado de Estados Unidos logró hoy desbloquear el proceso de confirmación del ex senador republicano Chuck Hagel como próximo secretario de Defensa, con lo que ahora la Cámara Alta podrá pasar a la votación en el pleno de su candidatura.

Con 71 votos a favor y sólo 27 en contra, los demócratas consiguieron superar ampliamente el mínimo de 60 sufragios necesarios para destrabar el proceso, después de que a mediados de mes la minoría republicana en el Senado aplicara la práctica del "filibusterismo" para bloquear la nominación de Hagel, a quien el presidente Barack Obama ha designado como sucesor de Leon Panetta al frente del Pentágono.

El "filibuster" es una histórica maniobra que permite a los senadores en minoría -en este caso los republicanos- bloquear o retrasar proyectos de ley o nominaciones de la mayoría de la cámara negándose a poner fin al debate sobre el tema, requisito previo para poder pasar a la votación.

Para desbloquear esta situación, se requiere el voto de una mayoría de 60 de los cien senadores en la cámara, para lo que los demócratas en este caso tenían que asegurarse al menos cinco votos adicionales, ya que sólo cuentan con una mayoría de 55 escaños.

Superado el bloqueo, la confirmación de Hagel es algo dado prácticamente por seguro, puesto que para ello ya sólo se requiere una mayoría simple de 51 votos a favor, para lo cual los demócratas ya sí cuentan con suficientes sufragios.

La votación del pleno para confirmarlo como jefe del Pentágono tendrá lugar este mismo martes a las 16:30 (21:30 GMT), al aceptar el Senado la propuesta en este sentido realizada por el líder de la mayoría demócrata, Harry Reid.

**WASHINGTON, 26 FEB (EFE)**.- El presidente de la Reserva Federal (Fed), Ben Bernanke, instó hoy al Congreso de EE.UU. a reemplazar los "agudos" recortes del gasto previstos para finales de semana por políticas que reduzcan el déficit de "manera más gradual".

"El Congreso y la Administración deberían considerar reemplazar estos agudos y frontales recortes en el gasto, con políticas que reduzcan el déficit federal más gradualmente en el corto plazo y más sustancialmente en el largo", indicó Bernanke en una comparecencia semestral ante un comité del Senado.

El presidente de la Fed alertó sobre los efectos de estos recortes sobre una economía que todavía muestra una recuperación "moderada" e "irregular".

"Dado el todavía moderado ritmo de crecimiento económico subyacente, esta carga adicional a corto plazo sobre la recuperación es significativa", indicó Bernanke.

Se prevé que la economía estadounidense crezca en torno al 2 % en 2013 y registra una elevada tasa de desempleo del 7,9 %.

Si no hay un acuerdo de largo alcance sobre la reducción del déficit público en el Congreso antes del 1 de marzo, entrarán en vigor recortes automáticos del gasto por valor de más de 85.000 millones de dólares, gran parte de ellos en el presupuesto de Defensa.

Asimismo, explicó que "además de los efectos adversos sobre el empleo y el ingreso, una recuperación más lenta llevaría a una menor reducción del déficit en el corto plazo".

Según datos de la Oficina de Presupuestos del Congreso (CBO, por sus siglas en inglés), la aplicación de estos recortes conllevaría una reducción en el crecimiento del Producto Interior Bruto del 0,6 puntos porcentuales en 2013.

**REDACCIÓN INTERNACIONAL, 26 FEB (EFE)**.- Los gobiernos y las instituciones europeas pidieron hoy a los partidos políticos italianos que dialoguen y que pongan remedio a la inestabilidad surgida tras las elecciones generales.

El vocablo "estabilidad" fue uno de los más empleados hoy por los políticos europeos una vez conocidos los resultados de las elecciones en Italia, pero también "austeridad", por la influencia que puedan tener en las políticas llevadas a cabo en la UE.

En interés de Italia y de Europa "lo decisivo" es que se llegue a una "estabilidad" política y a la formación de "un gobierno con capacidad de gestión", dijo el ministro alemán de Exteriores, Guido Westerwelle.

Para Francia, en cambio, lo sucedido en Italia es una advertencia al resto de Europa y a las políticas de austeridad, porque, según el ministro de Reconstrucción Productiva, Arnaud Montebourg, los italianos han rechazado "la política impuesta por los mercados".

"Los pueblos no están dispuestos a pasar por el aro", señaló Montebourg, quien subrayó que "las consecuencias de un voto soberano no deberían siquiera cuestionarse".

La canciller alemana, Ángela Merkel, "no puede dirigir ella sola Europa" y fijar la cotización de la moneda única porque es "una decisión colectiva", advirtió Montebourg.

El presidente del Parlamento Europeo, Martin Schulz, fue el único alto representante de una institución de la UE que opinó hoy sobre los resultados en Italia, y lo hizo sobre todo para resaltar la necesidad de aceptar la voluntad democrática de la ciudadanía.

"Se necesita una situación de estabilidad en el país. El diálogo es posible", señaló, para decir que "cada elección es un mensaje en el que los ciudadanos se expresan a través del voto".

"Mi consejo a todos es que respeten el resultado de las elecciones democráticas. Ahora tienen un mandato democrático. Hay que vivir con el resultado de las elecciones", agregó en su declaración a los medios en la sede del PE en Bruselas.

Schulz, miembro de la socialdemocracia alemana, había hecho, al igual que otros políticos de su país, un llamamiento antes de los comicios para que se votara con la fuerza de la razón y se rechazara a Berlusconi, al que acusó de ser culpable de la crisis económica de Italia.

Por eso, la vuelta de Berlusconi al escenario político italiano ha sorprendido sobre todo en Alemania, cabeza visible de las políticas de austeridad en la Unión Europea (UE).

En España, también existe "extraordinaria preocupación", según el ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel García Margallo, por los resultados electorales en Italia, que son "un salto hacia ninguna parte que no augura consecuencias buenas para nadie, ni para Italia ni para el resto de Europa".

El ministro de Exteriores portugués, Paulo Portas, afirmó que "la creatividad" y "el talento" de los italianos para afrontar situaciones difíciles les ayudará a superar el resultado de las elecciones.

Mientras, la Comisión Europea ha optado también por la prudencia.

"La CE tiene plenamente confianza a la democracia italiana y trabajará estrechamente con el futuro Gobierno para relanzar el crecimiento y el empleo de Italia", señaló el portavoz comunitario, Olivier Bailly, en la rueda de prensa diaria de la institución.

El portavoz no quiso entrar a "especular" sobre el proceso de formación del nuevo Gobierno y dijo, simplemente, que "la Comisión toma nota de los resultados de las elecciones de un proceso democrático".

Por lo pronto, la inestabilidad económica ha vuelto hoy a las bolsas europeas. Al mediodía, las principales pagaban con caídas la situación de ingobernabilidad en la que queda Italia.

La bolsa de Milán era la que más caía (un 4,55 %), por un 2,45 % de París, un 2,04 % de Francfort y un 1,43 % de Londres.

Según diversos analistas, la ajustada victoria del centro izquierda no ha gustado en los mercados. Y lo peor para los mercados no es que los resultados sean solamente ajustados, sino que también hayan sido inesperados, fundamentalmente en lo que se refiere al primer ministro, Mario Monti.

**BRUSELAS, 26 FEB (NOTIMEX).**- Los ministros de Desarrollo de la Unión Europea (UE) analizan hoy la situación en Malí, donde miles de personas afectadas por el conflicto armado dependen de la ayuda exterior para sobrevivir.

La cita, en la que participará el comisario europeo del área, Andris Piebalgs, estudiará las prioridades del país africano a corto y a largo plazo relacionadas con el restablecimiento de los servicios básicos en todo su territorio.

Según Piebalgs, la mancomunidad podría destinar a Malí 250 millones de euros (327 millones de dólares) en ayudas al desarrollo este año.

Los fondos habían sido suspendidos en respuesta al golpe militar de marzo de 2012, pero los Veintisiete aprobaron hace dos semanas el desbloqueo del primer tramo por 20 millones de euros (26 millones de dólares).

Con ello, la mancomunidad espera responder a las necesidades urgentes de la población maliense y contribuir a la estabilización del país tras la expulsión de los grupos islamistas radicales del norte de su territorio.

La liberación del resto del fondo está condicionada a la implementación de la hoja de ruta propuesta por el gobierno maliense para el restablecimiento del orden democrático constitucional.

Se incluye la celebración de nuevas elecciones y la inclusión de las comunidades árabe y tuareg en la formación del próximo gobierno.

**EL CAIRO, 26 FEB (REUTERS)** - Una alianza de partidos opositores de Egipto dijo el martes que boicoteará las elecciones parlamentarias, en protesta contra una legislación electoral que dicen favorece al movimiento islamista Hermanos Musulmanes del presidente Mohamed Mursi.

El boicot de partidos liberales y de izquierda opositores de Mursi aumenta las probabilidades de que la elección sea disputada principalmente entre los Hermanos Musulmanes y grupos islamistas de línea dura como el Partido Salafí Nour.

El sufragio se realizaría en cuatro etapas, comenzando a fines de abril.

Con el objetivo de socavar la legitimidad de las elecciones en la Cámara baja del Parlamento, el Frente de Salvación Nacional (FSN) tomó la decisión durante una reunión en El Cairo, dijo su portavoz Sameh Ashour.

El movimiento dijo que no podían realizarse elecciones sin una ley que garantice comicios libres y justos.

Críticos de la legislación electoral aprobada por la Cámara alta del Parlamento -dominada por islamistas- dicen que la misma fue orientada para favorecer a los musulmanes de línea dura.

"No puede haber elecciones sin una ley que garantice la equidad del proceso electoral y un Gobierno que pueda implementarla y tenga la confianza del pueblo", dijo el portavoz del FSN, agregando que también debe haber una "independencia real del sistema judicial".

El FSN incluye a la Corriente Popular, un partido de izquierda liderado por Hamdeen Sabahy. La portavoz del partido, Heba Yassin, dijo que el boicot buscaba "protestar contra la ley electoral de cuya elaboración no participamos y para la cual nuestra opinión no fue tenida en cuenta".

**ALMATY, 26 FEB (REUTERS)** - Las grandes potencias le ofrecieron el martes a Irán un alivio de las sanciones a cambio de que el país islámico suspenda sus actividades nucleares más controvertidas, y Teherán prometió responder con una propuesta de idéntica escala.

La primera reunión en ocho meses entre Irán y los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, además de Alemania - el llamado grupo "P5+1" - busca resolver una disputa que amenaza con iniciar otra guerra en Oriente Medio.

Irán ha pasado los últimos ocho meses expandiendo las actividades que Occidente sospecha apuntan al desarrollo de una bomba nuclear, algo que Israel advierte que impedirá usando la fuerza militar en caso de que el proceso diplomático fracase.

Las negociaciones en la ciudad de Almaty -que se producen luego de reuniones poco concluyentes el año pasado en Estambul, Bagdad y Moscú- se extenderán hasta el miércoles.

El secretario de Estado de Estados Unidos, John Kerry, dijo en Berlín que esperaba que Irán "elijan ir por el camino de la solución diplomática".

Una autoridad occidental que no quiso ser identificada dijo que las negociaciones habían sido "útiles" y confirmó que continuarían el miércoles según lo programado.

Pero dado que la elite política de la república islámica está preocupada por unas elecciones presidenciales previstas en junio, pocos creen que el encuentro genere progresos inmediatos.

"Está claro que nadie espera salir de Almaty con un acuerdo completo", dijo un portavoz de la jefa de Política Exterior de la Unión Europea, Catherine Ashton, quien supervisa los contactos con Irán en representación de las potencias, poco después del inicio de las conversaciones.

#### OFERTA MEJORADA

Un funcionario estadounidense dijo el lunes que las potencias mejoraron una oferta para Irán -una versión modificada de una propuesta rechazada por Teherán el año pasado- para tomar en cuenta sus recientes avances nucleares, pero que también da "algunos pasos en torno a las sanciones".

Esto abordaría algunas de las preocupaciones de Irán, pero no cumpliría con su demanda para que todas las sanciones que enfrenta sean levantadas, dijo el funcionario.

Un funcionario de Occidente dijo más tarde que las potencias habían presentado formalmente la oferta durante las negociaciones del martes, aunque no dio detalles al respecto.

En Almaty, una fuente cercana al equipo negociador iraní dijo el martes que Irán entregaría una contrapropuesta.

"Dependiendo de la propuesta que recibamos desde el otro bando presentaremos nuestra propia oferta con el mismo peso", declaró la fuente a periodistas. "La continuidad de las negociaciones depende de cómo avance este intercambio de proposiciones", agregó.

Medios iraníes también informaron que las negociaciones continuarían, pero no aclararon si la propuesta de Irán había sido presentada.

Analistas y diplomáticos dicen que, en el mejor de los casos, Irán tomará con seriedad una oferta conjunta de Estados Unidos, Rusia, Francia, Alemania, Gran Bretaña y China y acordará mantener pronto nuevas conversaciones sobre medidas concretas para reducir la tensión sobre la disputa.

"Estamos esperando que los iraníes muestren flexibilidad", dijo el portavoz de Ashton, Michael Mann.

No obstante, Irán -cuyo jefe negociador Saeed Jalili es cercano al Líder Supremo ayatolá Ali Khamenei y es un veterano de la guerra de los años 1980 de Irán contra Irak y las potencias occidentales- no ha mostrado señales de querer reducir o revertir sus labores nucleares.

Teherán argumenta que tiene un derecho soberano a enriquecer uranio bajo objetivos pacíficos de generar energía y en particular se rehúsa a cerrar su planta subterránea de Fordow, una condición establecida por las potencias para aprobar un alivio de las sanciones.

Un informe de un organismo de la ONU dedicado a actividades nucleares indicó la semana pasada que Irán estaba por primera vez instalando centrífugas avanzadas que le permitirían acelerar significativamente el enriquecimiento de uranio, que puede tener propósitos tanto civiles como militares.

Las sanciones más severas de Occidente sobre Irán aplicadas en sus últimos 14 meses están afectando la economía y los ingresos petroleros del país islámico. Su moneda ha perdido más de la mitad de su valor, lo que a su vez impulsó la inflación.

De todos modos, los analistas dicen que las sanciones no están ni siquiera cerca de tener el efecto perjudicial previsto por Washington y -al menos hasta el momento- no han producido un cambio en el curso nuclear de Irán.

**GINEBRA, 26 FEB (EFE).**- Rusia insistió hoy en que es posible encontrar una salida pacífica al conflicto en Siria, aunque señalando que para ello es necesario trabajar con todas las partes del conflicto sirio y que éstas se sienten a negociar.

"Estamos convencidos de que la solución pacífica a la crisis de Siria es posible", dijo hoy el viceministro ruso de Asuntos Exteriores, Gennady Gatilov.

"Para conseguirlo es necesario que todos los participantes del Grupo de Acción (...) trabajen activamente con las partes sirias para que se sienten en la mesa de negociaciones", dijo el representante ruso ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU.

El Grupo de Acción para Siria fue formado por el exmediador internacional Kofi Annan y fue integrado por Estados Unidos, Rusia, Francia, Reino Unido y China -miembros permanentes del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas-, además de Turquía, Irak, Qatar y Kuwait, en representación de la región árabe.

Ese conjunto de países celebró una cumbre el pasado 30 de junio en Ginebra y adoptó una propuesta para resolver la crisis siria mediante la creación de un gobierno transitorio -de la que no se excluyó a los miembros del actual régimen- para conducir al país hacia elecciones libres.

Rusia se ha aferrado una y otra vez a esa iniciativa, que nunca concretó por el rechazo de los grupos de oposición, como la única vía para acabar con una guerra civil que ya ha costado más de 70.000 muertos.

Gatilov criticó en el mayor foro de derechos humanos de la ONU la "tendencia cada vez mayor a resolver los problemas mediante el uso no aprobado de la fuerza.

Sostuvo que las consecuencias de esa actitud "se observan en Oriente Medio y el Norte de África, donde se ven cada día atentados terroristas, propagación incontrolada de armas e infiltración de combatientes".

Asimismo, dijo que es "inaceptable" que se recurra "a la universalidad de los derechos humanos simplemente para imponer una concepción neoliberal".

En esa línea, recordó que las revoluciones ciudadanas en el mundo árabe -proceso conocido como "Primavera Árabe"- "contrariamente a las expectativas, no han llevado a la legalidad y democracia, sino que han causado otros problemas".

---

**Editora:** Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez

**Correctora:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---